

mía. Puede que mi amigo tenga razón, pero pienso que las mentalidades de los hombres, con todo y ser distintas, no son fundamentalmente diversas. Una prueba me la da el mismo Gandhi que se ha asimilado perfectamente algunas ideas occidentales, todas las que le han dado celebridad.

* * *

La expresión que hemos empleado varias veces: *civilización occidental*, es en verdad bastante errónea. La civilización es una sola. La diferencia entre el oriente y el occidente no es de calidad sino de cantidad: en los pueblos occidentales, el tanto por ciento de las personas individualistas ha sido, durante los últimos siglos, muchísimo mayor que en los pueblos orientales; en éstos, la masa amorfa, pasiva, gregaria, ha ahogado casi las manifestaciones individuales.

* * *

Las cosas que no son aceptadas por la mayoría, guardan el carácter de novedades a través del tiempo. Cuando yo daba lecciones de higiene —va a hacer de ello 40 años—, decía a mis alumnos que era conveniente usar dos trajes, uno interior y otro exterior, uno blanco y otro negro, y que uno de los dos debería ser de seda o de lana. A esta conclusión nos llevaba el estudio de las radiaciones solares. Y bien, después de tantos descubrimientos importantes realizados recientemente en este capítulo de la ciencia, véase lo que escribe Charles Nordmann, en octubre:

Si los negros tuvieran la piel blanca, ésta absorbería menos el calor del sol, pero en cambio, dejaría penetrar más hondamente en el organismo los rayos ultravioletas, los cuales causarían estragos infinita-